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PPrreegguunnttaa..  Actualmente estamos viviendo una situa-
ción muy complicada con la crisis. ¿Cree que se hace
necesaria una implicación de todos los actores sociales? 
Respuesta. En mi opinión, la implicación de todos los actores
sociales siempre ha sido necesaria para abordar los proble-
mas que en cada etapa se plantean. La crisis económica y
financiera actual tiene, entre otras consecuencias, el que nos
introduce en otra crisis que me parece más peligrosa: la cri-
sis de valores humanos, en la que es muy fácil que cada cual
intente buscar “su solución” en lugar de la “solución de todos”.
Y la historia muestra que las salidas en las que unos ganan y
otros pierden no son salidas estables. El acuerdo que hemos
suscrito CCOO y la UPM va en esa dirección de búsqueda de
diálogo y debate, así como de identificación de propuestas
para superar los difíciles momentos que vivimos. 

PP..  ¿Cómo considera que se puede hacer una óptima utiliza-
ción de los compromisos adquiridos en el acuerdo?
RR.. En lo que a proyectos de investigación se refiere, hay dos
líneas de actividad especialmente interesantes. La primera, que
podríamos denominar “conocernos mejor”, será consecuencia
de implantar foros de debate que ayudarán a analizar las nece-
sidades sociales en las distintas áreas tecnológicas, pues ello
permitiría orientar mejor la actividad que en la actualidad des-
arrollan diferentes grupos de investigación universitarios, a la
par que facilitar el conocimiento por parte de los actores no uni-
versitarios de las actividades que desde la UPM se realizan. La

segunda línea de actividad consistiría en buscar acuerdos para
la formación de equipos de trabajo mixtos entre distintas enti-
dades que desarrollasen proyectos concretos conjuntos, com-
plementando las aportaciones de unos con otros.

PP..  ¿Cómo se están implicando los recursos humanos de
la universidad para alcanzar los objetivos del convenio de
colaboración?
RR.. La UPM cuenta con grupos de investigación en práctica-
mente todas las áreas tecnológicas. En esos grupos se ubi-
can investigadores con un alto conocimiento de las distintas
problemáticas a las que se enfrenta la sociedad actual. Por
ello, creo que numeroso PDI de la universidad se encuentra
en condiciones de participar no solo en los debates sobre el
estado actual de la tecnología, sino también en la pro-
puesta de alternativas, en el desarrollo y valoración de
las mismas y, en su caso, en su implantación �

Carlos Conde: 
"El acuerdo busca el
diálogo y el debate"

Las empresas que han invertido en innovación e investiga-
ción y tienen proyección internacional son las que están
aguantando mejor la crisis. Frente a esta evidencia, la Fe-
deración de Industria de CCOO y la Universidad Politécnica
de Madrid (UPM) han considerado necesario trabajar en
común para analizar la situación de los sectores industria-
les de nuestro país y llevar a cabo medidas concretas que
permitan la creación de riqueza y la salida de la crisis por
medio del desarrollo industrial. Un convenio de colabora-
ción que es tan solo el primer paso, ya que pretende alber-
gar, en un futuro, a todas aquellas organizaciones, admi-
nistraciones y empresas interesadas en el proyecto.

El desarrollo de este convenio incluirá la realización de
estudios sectoriales, el análisis de los diferentes secto-
res industriales y la situación económica, fomentará la
puesta en marcha de plataformas divulgativas, activida-
des de formación de alto nivel y la creación y gestión de
una base de datos técnicos �

CCOO y la UPM colaboran en 
la investigación y el desarrollo 


